



ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

Russie

Question écrite n° 41054

Texte de la question

M. Éric Raoult attire l'attention de M. le ministre des affaires étrangères et européennes sur l'inquiétante popularité de Joseph Staline, actuellement en Russie. En effet, il convient de constater que le dictateur soviétique est devenu, dans une récente enquête effectuée par la télévision russe, la troisième personnalité appréciée par la population. De plus, la référence au stalinisme comme période de prospérité et de grandeur est souvent faite dans le débat politique et pas seulement par les anciens communistes. Staline est actuellement en Russie, non pas seulement une nostalgie, mais un chef d'État qui avait placé l'URSS comme un pays majeur. Cette banalisation du stalinisme devient, selon les observateurs experts de l'opinion russe, une nouvelle forme de révisionnisme procommuniste. Cette situation devrait susciter une réaction de vigilance des démocraties occidentales. Il lui demande donc de lui préciser la position du Gouvernement français sur ce dossier.

Texte de la réponse

M. le député a bien voulu attirer l'attention du ministre des affaires étrangères et européennes sur la question de la popularité de Joseph Staline en Russie. Lors d'une émission télévisée de divertissement intitulée « Le nom de la Russie », dont le but était de faire désigner aux téléspectateurs la personnalité incarnant le mieux la Russie, Joseph Staline est effectivement arrivé en troisième position derrière Piotr Stolypine, Premier ministre du tsar Nicolas II auteur d'une importante réforme agraire et assassiné en 1911, et Alexandre Nevsky, héros national russe du XIIIe siècle vainqueur des Chevaliers teutoniques. La position occupée par Joseph Staline peut effectivement surprendre, voire choquer. Cependant, plus qu'à une nouvelle forme de révisionnisme procommuniste, cette « popularité » de Joseph Staline, qu'il ne faut toutefois pas surestimer, renvoie surtout au regain de nationalisme qui traverse certains pans de la société russe depuis une dizaine d'années. La période stalinienne, en l'absence d'un véritable travail de mémoire, continue à être largement assimilée à une période de grandeur et de puissance, occultant partiellement le régime de terreur qui a prévalu à cette époque. Ce n'est pas un hasard si l'avocat de Joseph Staline lors de l'émission télévisée « Le nom de la Russie » était l'actuel représentant spécial de la Russie auprès de l'OTAN, M. Rogozine, chef de l'ancien parti nationaliste et xénophobe Rodina que l'on peut difficilement suspecter d'affinités avec les nostalgiques du PCUS. Les autorités françaises demeurent vigilantes et continueront à agir, dans le cadre bilatéral comme dans celui de l'Union européenne, non seulement pour que les autorités russes encouragent la mise en oeuvre d'un travail de mémoire concernant la période stalinienne, mais aussi combattent avec fermeté les dérives de courants ou de mouvements ultranationalistes qui contribuent à faire peser d'importantes menaces sur les journalistes indépendants et les défenseurs des droits de l'homme et nuisent à l'image internationale de la Russie.

Données clés

Auteur : [M. Éric Raoult](#)

Circonscription : Seine-Saint-Denis (12^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 41054

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Affaires étrangères et européennes

Ministère attributaire : Affaires étrangères et européennes

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 3 février 2009, page 929

Réponse publiée le : 12 mai 2009, page 4525